

# XXVII PEREGRINACIÓN

## VIRGEN DE LA MEDALLA MILAGROSA

2023



**“Con María, seamos Peregrinos de la Esperanza”**



## Presentación

Dando continuidad al trabajo que se realizó el año pasado que nos invitó a reflexionar en torno a **“Los jóvenes y la Iglesia Sinodal”** cuyo objetivo fue el de invitar a los jóvenes a promover dentro de su Pastoral Juvenil la **“Sinodalidad”** y **“Comunión Misionera”** siendo protagonistas en los cambios de la sociedad actual, inspirados por el **“Sí”** de La Santísima Virgen, presentamos la propuesta de la versión N° 27 de este espacio pastoral que desde hace más de 26 años la Familia Vicentina ha establecido como un hito de gran significado en el ámbito de la fe, la vida y la cultura: **“La Peregrinación de la Virgen de la Medalla Milagrosa”**. Este encuentro, destinado principalmente a jóvenes y estudiantes que forman parte de la Familia Vicentina en Chile, junto con sus asesores, educadores y la comunidad de la Diócesis de Punta Arenas que tiene como propósito central **“Celebrar nuestro amor a María, agradeciendo su protección y servicio misionero.”**

## Historia

Nos remontamos al año 1830, en la ciudad de París, Francia, donde se cuenta la historia de la aparición de la Santísima Virgen en tres ocasiones a la humilde y piadosa novicia Sor Catalina Labouré. En estas tres apariciones, Sor Catalina recibió mensajes, uno de los cuales consistía en difundir la Medalla Milagrosa. Hasta el día de hoy, millones de personas en todo el mundo siguen esta creencia.

En este contexto, el 30 de noviembre de 1996, en el Centro Geográfico de Chile, ubicado en el kilómetro 52,5 de la Ruta 9 Sur, se erigió la imagen de "Nuestra Señora de la Medalla Milagrosa, tal como se apareció en París el 27 de noviembre de 1830 a Catalina Labouré, hija de la caridad". Desde entonces, se lleva a cabo la Peregrinación más Austral del Mundo al Centro Geográfico de Chile, una experiencia que nos acerca a Cristo a través de la intercesión de María. En un recorrido de 24 kilómetros, los peregrinos reflexionan sobre diversos temas inspirados por la Familia Vicentina, en completa sintonía con la Iglesia local y la Iglesia universal.



# Fundamentación

En esta nueva versión retomaremos el trabajo que iniciamos hace un año y a partir de los conceptos claves como **“Sinodalidad”**, **“Comunión Misionera”** y la importancia de **“Implicarse”** continuaremos promoviendo el trabajo en comunidad en clave de **diálogo intergeneracional** tomando como referente a la Santísima Virgen como **“Modelo del peregrino”** generando espacios para que las distintas **Pastorales Juveniles** de la Diócesis puedan trabajar en armonía en torno a un objetivo común sin perder sus mirada particular y propia del Carisma.

Profundicemos en estos tres conceptos claves:

## Sinodalidad

La sinodalidad es un concepto importante en la pastoral juvenil que promueve la participación activa de los jóvenes en la vida de la Iglesia, reconociendo su papel fundamental en la comunidad cristiana.

Podemos encontrar un gran ejemplo en 1 Corintios 12:12-13: ***"Porque, así como el cuerpo es uno, y tiene muchos miembros, pero todos los miembros del cuerpo, siendo muchos, son un solo cuerpo, así también Cristo. Porque por un solo Espíritu fuimos todos bautizados en un cuerpo, sean judíos o griegos, sean esclavos o libres; y a todos se nos dio a beber de un solo Espíritu."*** Esta cita subraya la unidad en la diversidad, enfatizando que todos los miembros son importantes en la Iglesia.

También encontramos en el Documento Final del Sínodo de los Jóvenes, 2018: El Sínodo de los Jóvenes, la Fe y el Discernimiento Vocacional enfatiza la importancia de escuchar a los jóvenes y promover su participación activa en la Iglesia. ***"El Sínodo ha querido escuchar la voz de las nuevas generaciones, reconociendo que los jóvenes son los protagonistas de la historia. La Iglesia no puede dejar de escuchar su grito, sus interrogantes, su deseo de vivir y de ser felices"***.

El Santo Padre destaca en la Christus vivit la importancia de involucrar a los jóvenes en la vida de la Iglesia. ***"Los jóvenes tienen una capacidad de visión y de sueño. Se hacen preguntas que los adultos ya no se hacen, precisamente porque la vida les pone interrogantes, a veces urgentes"***.

La sinodalidad en la pastoral juvenil busca promover la participación activa de los jóvenes en la comunidad cristiana y escuchar sus voces en el proceso de discernimiento y toma de decisiones en la Iglesia.



## **Comunión Misionera**

El concepto de "Comunidad Misionera" es fundamental para la pastoral juvenil y se basa en la idea de que la comunidad cristiana no solo debe ser un lugar de adoración y crecimiento espiritual, sino también un centro de misión y evangelización, donde los jóvenes son alentados a llevar el mensaje de Cristo a otros.

En Mateo 28:19-20 Jesús dijo: ***"Por lo tanto, vayan y hagan discípulos en todos los rincones del mundo, bautizándolos en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Enseñen a todos que cumplan con todo lo que les he ordenado. Y sepan que yo siempre estaré con ustedes, hasta el final de los tiempos."*** Esta es la invitación que hace Jesús a sus seguidores para hacer discípulos en todo el mundo, lo que implica una misión activa.

También dijo en el libro de los Hechos de los Apóstoles 1:8: ***"Recibirán poder cuando el Espíritu Santo descienda sobre ustedes, y serán mis testigos en Jerusalén, en toda Judea, en Samaria y hasta los confines de la tierra"*** Aquí, Jesús enfatiza la misión de ser testigos de su mensaje en todas partes.

San Pablo VI, en "Evangelii Nuntiandi" dijo ***"La comunidad misionera es también comunidad de amor y de vida, comunidad de fe y de esperanza, comunidad de oración y de testimonio. Es comunidad de servicio y de solidaridad, especialmente hacia los más pobres y necesitados."*** Esta exhortación del Papa destaca la naturaleza de la comunidad cristiana como una comunidad misionera que debe servir y testificar en el mundo.

En la Exhortación Apostólica "Christifideles Laici" San Juan Pablo II, nos recuerda que ***"La Iglesia necesita de jóvenes que, como el joven rico del Evangelio, sean capaces de seguir a Cristo con radicalidad, dispuestos a llevar la cruz en sus manos, y que estén dispuestos a emprender la tarea de la nueva evangelización con entusiasmo y generosidad"***. De esta manera el Papa destaca la importancia de los jóvenes en la misión de la Iglesia.

La "Comunión Misionera" en la pastoral juvenil implica que los jóvenes, inspirados por las enseñanzas bíblicas y el magisterio de la Iglesia, deben ser activos en compartir la fe, llevar el mensaje de Cristo a otros y vivir como testigos del Evangelio en sus comunidades y en todo el mundo. Esta misión es fundamental para el crecimiento y la vitalidad de la Iglesia.



## **Implicarse**

La implicación es importante porque: Favorece el crecimiento personal y espiritual de los jóvenes. Cuando los jóvenes se implican en la pastoral, se comprometen con algo que les importa, y esto les ayuda a desarrollar sus capacidades y su sentido de pertenencia.

Contribuye a la construcción de una comunidad cristiana más viva y participativa. Cuando los jóvenes se implican en la pastoral, enriquecen la vida de la comunidad con su entusiasmo y sus ideas.

Es un testimonio de la fe cristiana. La implicación de los jóvenes en la pastoral es un testimonio de que la fe cristiana es una fuerza viva que mueve a las personas a actuar.

El magisterio de la Iglesia ha destacado la importancia de la implicación de los jóvenes en la pastoral. En la Exhortación Apostólica *Christus Vivit*, el Papa Francisco afirma que **"los jóvenes son los protagonistas de la Iglesia"** y que **"la Iglesia necesita su creatividad, su entusiasmo y su compromiso"**.

A continuación, presentamos algunas citas y textos del magisterio que apoyan la importancia de la implicación de los jóvenes en la pastoral: **"Los jóvenes son los protagonistas de la Iglesia. Ellos son el futuro de la Iglesia. Es necesario que los jóvenes se sientan protagonistas de la vida de la Iglesia, que puedan participar de la vida de la Iglesia, que puedan aportar su creatividad, su entusiasmo y su compromiso"**. (Papa Francisco, Exhortación Apostólica *Christus Vivit*, n. 104)

**"La Iglesia necesita la juventud, porque la juventud es el futuro de la Iglesia. La Iglesia necesita la juventud, porque la juventud es la esperanza de la Iglesia. La Iglesia necesita la juventud, porque la juventud es la fuerza de la Iglesia"**. (Papa Francisco, Discurso a los jóvenes de la JMJ de Panamá, 2019)

**"Los jóvenes son llamados a implicarse en la vida de la Iglesia. La Iglesia necesita su creatividad, su entusiasmo y su compromiso. Los jóvenes son llamados a ser protagonistas de la Iglesia"**. (Conferencia Episcopal Española, Orientaciones Pastorales para la Juventud, 2017)

La implicación es un concepto fundamental para la pastoral juvenil. Es importante porque favorece el crecimiento personal y espiritual de los jóvenes, contribuye a la construcción de una comunidad cristiana más viva y participativa.



## **María como ejemplo de peregrino**

María es un ejemplo importante para los jóvenes peregrinos en la pastoral juvenil por las siguientes razones: Es un modelo de fe y confianza en Dios. María, desde su infancia, mostró una gran fe y confianza en Dios. Creyó en la palabra del ángel, incluso cuando no entendía lo que significaba. También confió en Dios a pesar de las dificultades que experimentó, como el exilio en Egipto o la muerte de su hijo. Es un modelo de amor y servicio. María amó a Dios con todo su corazón y alma. También amó a su hijo Jesús y a los demás con un amor misericordioso. Su amor y servicio se manifestaron en su vida cotidiana, como en su visita a su prima Isabel o en su cuidado de Jesús durante su infancia. Es un modelo de esperanza y fortaleza. María mantuvo la esperanza incluso en los momentos más difíciles. No se rindió ante las pruebas que enfrentó, sino que confió en Dios y siguió adelante. Su esperanza y fortaleza son un ejemplo para los jóvenes peregrinos que se enfrentan a los desafíos de la vida.

El magisterio de la Iglesia ha destacado la importancia de María como modelo para los jóvenes. En la Exhortación Apostólica *Evangelii Gaudium*, el Papa Francisco afirma que María es **"un modelo de vida cristiana"** y que **"los jóvenes pueden encontrar en ella una guía y una inspiración para su camino"**.

Papa Francisco nos plantea la importancia de María como ejemplo para los jóvenes peregrinos: **"María es un modelo de fe y esperanza para los jóvenes. Ella nos enseña que es posible seguir a Cristo incluso en los momentos más difíciles"**.( Exhortación Apostólica *Evangelii Gaudium*, n. 285)

La figura de María puede ser una fuente de inspiración y fortaleza para los jóvenes peregrinos en la pastoral juvenil. Ella es un modelo de fe, amor, servicio, esperanza y fortaleza. Su ejemplo puede ayudar a los jóvenes a perseverar en su camino de crecimiento personal, espiritual y cristiano.

Algunos ejemplos concretos de cómo María puede ser un ejemplo para los jóvenes peregrinos en la pastoral juvenil son los siguientes:

1. María puede ser un modelo de fe para los jóvenes que se enfrentan a dudas o desafíos en su fe. Ella nos enseña que es posible creer en Dios incluso cuando no entendemos todo.
2. María puede ser un modelo de amor para los jóvenes que buscan amar a Dios y a los demás con un amor misericordioso. Ella nos enseña que el amor es la fuerza que impulsa la vida cristiana.
3. María puede ser un modelo de esperanza para los jóvenes que se enfrentan a dificultades o desafíos en su vida. Ella nos enseña que es posible mantener la esperanza incluso en los momentos más difíciles.
4. María puede ser un modelo de fortaleza para los jóvenes que buscan perseverar en su camino de fe. Ella nos enseña que es posible superar los obstáculos y seguir adelante.



## Un nuevo desafío

Desde el camino ya recorrido y en el contexto de la realización de la Jornada Nacional de la Juventud (JNJ) en el año 2025 que se desarrollará en la Diócesis de la Serena, y que nos invita a reflexionar en torno a los conceptos: **Palabra de Dios, Peregrinar, la Fraternidad, la Esperanza y la Luz de Cristo**, deseamos que la peregrinación sea el punto de partida para iniciar la preparación de nuestra participación como Diócesis.

De esta forma queremos responder a la invitación que nos hace el Arzobispo de La Serena Monseñor René Rebolledo Salinas:

*“En el marco del jubileo extraordinario de la redención, que nos recuerda que Cristo, la Palabra Eterna del Padre, se hizo carne y vivió entre nosotros, queremos acoger con amor la palabra, pues Cristo está presente en ella. Respondemos así al amor que Él nos ha manifestado primero, como lo testimonia Juan: **"Nosotros amamos a Dios porque Dios nos amó primero"**. Anhelamos que esta palabra ilumine nuestra vida personal, la de nuestras familias y la sociedad. **"Tu palabra es una lámpara para mis pasos, una luz en mi sendero"**. Junto con los jóvenes, somos invitados a seguir la vida con Cristo, compartiendo nuestras alegrías, penas y desafíos culturales y mundiales. Todo ello arraigado profundamente en la palabra de nuestro Señor. La preparación se lleva a cabo en este sentido, confiando en Dios y asumiendo los desafíos que implica preparar una jornada de esta envergadura en el nombre del Señor”.*

Para entender la importancia de este encuentro, que será el primero en su historia, conozcamos la definición que entregó el Padre Pablo Valladares, Asesor Nacional de la Pastoral Juvenil, en el lanzamiento en septiembre pasado:

### ¿Qué es la JNJ?

*“La Jornada Nacional de la Juventud (JNJ) es un encuentro de toda la Iglesia chilena en el que buscamos la inclusión de todos. Si bien enfocamos nuestra atención en los jóvenes, no perdemos de vista la importancia de la **interacción intergeneracional**, tal como nos recuerda el Papa Francisco en su exhortación "Christus Vivit". Durante este evento, que es una **peregrinación**, aspiramos a convertirnos en la capital de la juventud. No solo habrá momentos de **oración**, sino también **encuentros culturales y espacios de diálogo**. Por tanto, no podemos concebir una jornada de la juventud **sin la presencia de Jesucristo** desde la oración. Aspiramos a que todos los participantes también realicen la misma peregrinación. Nuestro objetivo es fomentar un **encuentro fraterno** que nos permita encontrarnos juntos con el Señor”.*



Los Ejes que marcarán la realización del encuentro en la Serena serán 3:

### **Ejes:**

La Misión  
Acción Solidaria  
La Oración

Y los **conceptos claves** que se desea resaltar son:

#### **1. La Palabra de Dios:**

La importancia del Evangelio en la Pastoral Juvenil es un tema de gran relevancia en la Iglesia Católica y en la labor de guiar a los jóvenes en su fe y desarrollo espiritual.

En **Mateo 28:18-20** - *"Y Jesús se acercó y les habló diciendo: Toda potestad me es dada en el cielo y en la tierra. Por tanto, id y haced discípulos a todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, enseñándoles que guarden todas las cosas que os he mandado"*. Este pasaje de Mateo, se destaca la importancia de difundir el Evangelio y hacer discípulos. La Pastoral Juvenil es un medio para llevar a cabo esta misión, guiando a los jóvenes a conocer y vivir el Evangelio.

También en **1 Timoteo 4:12** - *"Nadie te desprecie por ser joven, al contrario, sé para los creyentes un ejemplo en la palabra, en la conducta, en amor, en espíritu, en fe y en pureza"*. Este versículo enfatiza que los jóvenes pueden ser modelos a seguir en la fe. La Pastoral Juvenil permite a los jóvenes asumir un papel activo en la difusión del Evangelio entre sus pares.

Desde el año **2018** se viene promoviendo entre las Pastorales Juveniles el potencial que tienen para anunciar la **"Buena nueva"**. En el Sínodo de los Obispos sobre los **Jóvenes, la Fe y el Discernimiento Vocacional** se subrayó la necesidad de involucrar a los jóvenes en la Iglesia y escuchar sus voces, reconociendo su potencial para llevar el Evangelio al mundo.

Además, en la **Exhortación Apostólica Christus Vivit (2019)** - El Papa Francisco exhorta a la Iglesia a acompañar y evangelizar a los jóvenes. En él, enfatiza la importancia de mostrar a los jóvenes el **amor de Cristo** y su **mensaje de esperanza**.

Consecuentemente **en la XXXV Jornada Mundial de la Juventud (2020)** el Papa Francisco alentó a los jóvenes a encontrar en Jesús una fuente de alegría (Evangelio) y un camino hacia la santidad.

En la segunda actividad pública de su **42º viaje apostólico en el marco de la Jornada Mundial de la Juventud nos exhortó:**



*“Y podemos decir que esta es la inquietud ‘buena’ que la inmensidad del océano les entrega a ustedes portugueses: ir más allá de la orilla, no para conquistar el mundo, sino para animarlo con la consolación y la alegría del Evangelio”.*

La exhortación del Papa es a **echar de nuevo las redes y abrazar al mundo con la esperanza del Evangelio: ¡a esto estamos llamados! Con voz enérgica, Francisco dejó claro que no es tiempo de detenerse ni rendirse**, de amarrar la barca a tierra o de mirar atrás, que no se puede evadir este tiempo porque nos da miedo y refugiarnos en formas y estilos del pasado.

“No, este es el tiempo de gracia que el Señor nos da para aventurarnos en el mar de la evangelización y de la misión”, sentenció.

Referencia internet: <https://iglesiadeconcepcion.cl/noticias/papa-francisco-en-lisboa-por-favor-no-conviertan-a-la-iglesia-en-una-aduana/#:~:text=%E2%80%9CY%20podemos%20decir%20que%20esta,y%20la%20alegr%C3%ADa%20del%20Evangelio%E2%80%9D>.

## **2. El Peregrinar:**

La importancia de ser peregrinos en la Pastoral Juvenil es una lección vital que encontramos tanto en la Biblia como en las enseñanzas del Magisterio de la Iglesia. Esta perspectiva nos recuerda que el camino de la fe **es un viaje**, no un destino, y que cada paso que damos **nos acerca más a Dios**. En la Pastoral Juvenil, alentamos a los jóvenes a abrazar su identidad como **peregrinos y a caminar con Jesús**, confiando en Su guía y **experimentando el crecimiento espiritual** a lo largo de su viaje. A través de este enfoque, ayudamos a los jóvenes a desarrollar una relación más profunda con Dios y a convertirse en testigos activos de la fe en un mundo en constante cambio.

En el pasaje del Éxodo 13:21-22 - En el Antiguo Testamento, el pueblo de Israel experimentó una peregrinación épica liderada por Dios. Dios les guió de día en una columna de nube y de noche en una columna de fuego. Esta travesía representa la importancia de confiar en Dios como guía en nuestro propio viaje espiritual, tal como lo hacen los jóvenes en la Pastoral Juvenil.

Además, el Salmo 84:5-7 nos recuerda que ***"Dichosos los que encuentran en tí su fuerza, y los que han resuelto seguir un camino de peregrinos"***. La fe de los jóvenes se fortalece cuando abrazan su identidad como peregrinos en busca de Dios.

El Papa Francisco para la Jornada Mundial de la Juventud 2023 instó a los jóvenes a ***"Emprender un viaje de fe"*** y a ***"Ser protagonistas de la historia"***. Señala que el viaje espiritual es una parte esencial de la vida de un joven y una fuente de crecimiento en la fe.

Exhortación Apostólica *Christus Vivit* (2019) - En esta exhortación apostólica, el Papa Francisco exhorta a la Iglesia a acompañar a los jóvenes en su viaje de fe. Él alienta a los jóvenes a "caminar con Jesús" y ser "caminantes de la esperanza", destacando la importancia de la peregrinación espiritual en la vida de los jóvenes.



Finalmente, el Papa exhorta a la Iglesia, en la Carta Apostólica *Christus Vivit*, a acompañar a los jóvenes en su viaje de fe. Él alienta a los jóvenes a "**Caminar con Jesús**" y ser "**Caminantes de la esperanza**", destacando la importancia de la peregrinación espiritual en la vida de los jóvenes.

### 3. La Fraternidad

La fraternidad es un valor central en la pastoral juvenil. Los jóvenes son llamados a vivir la fraternidad como un **testimonio de su fe** y a **trabajar juntos** para construir un mundo mejor basado en el amor y la solidaridad.

El mandamiento del amor fraternal que nos presenta el Evangelista Juan 13:34-35 dice "**Un mandamiento nuevo les doy: que se amen los unos a los otros. Así como yo los he amado, también ustedes deben amarse los unos a los otros. En esto todos reconocerán que son mis discípulos: en el amor mutuo que se profesen**". Este pasaje de las Escrituras subraya la importancia de la fraternidad y el amor mutuo como un signo distintivo de los seguidores de Cristo.

Otro ejemplo concreto lo encontramos en la parábola del **buen samaritano** en Lucas 10:25-37 En esta parábola, Jesús enseña que el amor al prójimo, independientemente de su origen o condición, es fundamental. La fraternidad se manifiesta cuando nos preocupamos y cuidamos de los demás, especialmente de aquellos que están en necesidad.

En la Exhortación Apostólica "*Christus Vivit*" del Papa Francisco (2019) destaca la importancia de la fraternidad entre los jóvenes y los anima a ser agentes de cambio y solidaridad en el mundo. Promueve la idea de que los jóvenes son llamados a "**Ser amigos en el Señor**" y a construir una fraternidad que trascienda las diferencias.

Como último ejemplo en la Carta Encíclica "*Fratelli Tutti*" Francisco hace un llamado a la **fraternidad universal** y la **solidaridad entre todas las personas**, sin importar su origen, religión o condición. Destaca la importancia de trabajar juntos para construir un mundo más justo y pacífico.

### 4. La Esperanza

La pastoral juvenil de la Iglesia católica busca fomentar la esperanza entre los jóvenes, recordándoles que tienen un propósito divino, que Dios los ama incondicionalmente y que la esperanza en Cristo es la base para enfrentar los desafíos de la vida con alegría y confianza.

En Jeremías 29:11 podemos encontrar "**Porque yo sé muy bien los planes que tengo para ustedes, afirma el Señor, planes de bienestar y no de calamidad, a fin de darles un futuro y una esperanza**". Este pasaje destaca que Dios tiene un plan para cada joven y que este plan incluye un futuro lleno de esperanza.



Al igual que en Romanos 15:13 se nos recuerda **"Que el Dios de la esperanza los llene de toda alegría y paz a ustedes que creen en él, para que rebozen de esperanza por el poder del Espíritu Santo"**. Este versículo enfatiza la relación entre la fe, la esperanza y la **acción del Espíritu Santo** en la vida de los jóvenes.

En el año 2016 en la Jornada de la Juventud en Cracovia el Papa Francisco alentó a los jóvenes a tener esperanza y a no tener miedo. Destacó que la esperanza cristiana no es un mero optimismo, sino una confianza profunda en Dios y en su amor.

En la Exhortación Apostólica *Christus Vivit* del Papa Francisco habla extensamente sobre la pastoral juvenil y la importancia de la esperanza en la vida de los jóvenes. Destaca que la esperanza cristiana es un ancla que les permite afrontar los desafíos y dificultades de la vida.

Como fundamento final destacamos que en el Catecismo de la Iglesia Católica (n. 1817): se enfatiza la virtud de la esperanza como una de las tres virtudes teologales junto con la fe y la caridad. Señala que la esperanza **"Responde a la aspiración de felicidad que Dios ha puesto en el corazón del hombre"**.

## 5. La Luz de Cristo

La "**Luz de Cristo**" representa la guía espiritual, la verdad y la esperanza que Cristo ofrece a todos, especialmente a los jóvenes. Los jóvenes en las pastorales juveniles son llamados a reflejar esta luz a través de sus acciones, llevando la fe y el amor de Cristo a quienes los rodean.

En Juan 8:12 encontramos un versículo muy claro **"Otra vez Jesús les habló, diciendo: Yo soy la luz del mundo; el que me sigue no andará en tinieblas, sino que tendrá la luz de la vida"**. Este versículo subraya cómo seguir a Jesús brinda luz y dirección en la vida de los jóvenes.

Y como complemento podemos leer en Mateo 5:14-16: **"Vosotros sois como una luz que brilla en la oscuridad. No se puede esconder una ciudad construida en lo alto de un monte. Tampoco se enciende una lámpara y se pone debajo de un cajón; al contrario, se pone en un lugar alto, y así alumbrará a todos los que están en la casa. Hagan brillar su luz delante de todos, para que todos vean las buenas acciones que ustedes hacen, y alaben a su Padre que está en el cielo"**. Este pasaje llama a los jóvenes a ser portadores de la luz de Cristo en el mundo.

En la Alegría del Evangelio (*Evangelii Gaudium*) el Papa destaca la importancia de llevar la luz de Cristo a todos los rincones de la sociedad. Para los jóvenes en las pastorales juveniles, esto significa ser agentes de cambio y esperanza en el mundo, compartiendo la alegría del Evangelio.



Finalmente, en la *Christus Vivit Francisco* se dirige específicamente a los jóvenes y les recuerda que **Jesucristo es su mejor amigo**, quien los guiará en su búsqueda de sentido y felicidad. Insta a los jóvenes a **no tener miedo** y a **caminar con confianza a la luz de Cristo**.

Queremos destacar que estos 5 conceptos claves serán trabajados y profundizados durante la peregrinación en las diversas estaciones.

### **Lema de la JNJ 2025: "Jóvenes Peregrinos de la Esperanza"**

El Señor Ricardo Nadales, Director de Evangelización CECH nos recuerda no podemos abrazar este lema si no tenemos a **Cristo** y su **Palabra** en nuestros corazones. Los **jóvenes son portadores de la esperanza**, y los invitamos a emprender este camino de encuentro.

De esta manera, como actividad Diocesana, deseamos responder a este llamado de la mano de la Virgen de la Medalla Milagrosa y ser el punto de partida para la preparación que se extenderá durante todo el año 2024, en consonancia con el camino que iniciamos en 2022 en clave Sinodal.

Llevamos camino recorrido ya que este año, un grupo de jóvenes organizó e implementó un encuentro que tuvo como objetivo promover la integración entre los diversos Carismas, involucrando a todas las Pastorales Juveniles, Movimientos y recogiendo las contribuciones de los jóvenes de la Diócesis. Haciendo uso de un método que fomentó el encuentro con Cristo a partir de la realidad, para que gradualmente se conecten con lo sagrado.

Parafraseando el lema de la JNJ LA Serena 2025 "**Jóvenes Peregrinos de la Esperanza**" presentamos el lema de este año "**Con María, seamos Peregrinos de la esperanza**", un lema dinámico que nos invita a **caminar** y a **reconocer en María un modelo para los peregrinos**, una "**Peregrina de la fe**".

Además, inspirados en la Sagradas Escrituras, el texto que guiará nuestro trabajo en esta versión 2023 es el del Profeta Jeremías:

**Jeremías 15, 16: "Cuando recibí tus palabras las devoraba, tus palabras eran mi gozo y alegría íntima"**. Con este texto, queremos reforzar la idea de que el Señor, con su palabra, está en medio de nosotros, que la Palabra de Dios es importante en nuestro camino y que Él es la luz y el camino de nuestra vida, nuestra esperanza está en Él.



# Metodología

Para poder asegurar una óptima entrega de los contenidos usaremos diversas metodologías que en su conjunto aportarán al cumplimiento del objetivo:

## 1. Encuentro de música y oración:

Destacamos que la Peregrinación está abierta a la comunidad de Diócesis de Punta Arenas, no obstante, es un espacio **“único”** donde se reúnen representantes de la Familia Vicentina por lo que se generará un Encuentro de música y oración para invitarlos(as) a preparar el corazón antes de vivir la experiencia de peregrinar y entregar los conceptos claves que se desarrollarán.

## 2. Grupos de diálogo:

A través de un material digital se promoverá la reflexión personal, pero, se dará énfasis al diálogo grupal a través de una pauta de preguntas y una posterior elaboración de un compromiso que será reflejo de este diálogo.

## 3. Trabajo por estaciones:

Para estimular el diálogo en los grupos de peregrinos se implementarán 7 estaciones en las cuales se desarrollará un contenido a través de un testimonio o signo.

## 4. Compromiso

Mediante un Código QR, en la Eucaristía de cierre se invitará a los participantes a inscribirse para ser parte de las actividades de preparación como Diócesis para participar en la JNJ La Serena 2025.

## 5. Encuentro de Acción de Gracias: ¡Gracias Madre!

Finalizada la Peregrinación y a modo de agradecer por la intercesión de la Virgen en cada momento de la experiencia pastoral, se realizará el encuentro ¡Gracias Madre! que permitirá dialogar y compartir entre los participantes las reflexiones, comentarios e ideas que pudieron desarrollar al momento de Peregrinar. (Formato online)



## Datos Generales:

Para facilitar la organización de su comunidad presentamos los datos generales:

**Fecha:** 24 y 25 de noviembre de 2023

**Lema:** "Con María, seamos Peregrinos de la esperanza"

**Objetivo Fundamental:** Celebrar nuestro amor a María, agradeciendo su protección y el regalo de su medalla, servicio misionero.

**Objetivo General:** Promover un encuentro de fe, vida y cultura a través de la peregrinación de la Medalla Milagrosa, en el que jóvenes y estudiantes de la familia Vicentina a lo largo de Chile, junto a sus asesores y la comunidad de la Diócesis de Punta Arenas, celebren su amor a María, agradeciendo su protección y servicio misionero, dando continuidad al camino en clave **“Sinodal”** y **“Comunión Misionera”** iniciado el año anterior y ser un espacio para iniciar la preparación para participar como Diócesis en la Jornada Nacional de la Juventud La Serena 2025.

**Lectura Guía:**

Jeremías 15, 16: ***"Cuando recibí tus palabras las devoraba, tus palabras eran mi gozo y alegría íntima"***.

**Destinatarios:**

La Pastoral Juvenil de la Diócesis, parroquias, movimientos, asociaciones, colegios y familias. Delegaciones representantes de los Centros Educativos Vicentinos.

**Forma de Promoción:**

Afiches en redes sociales  
Publicación en "El Amigo de la Familia"  
Videos invitando a participar



## Programa general

La actividad se desarrollará en dos momentos que en su conjunto permitirán lograr el objetivo anual, conozcamos de manera el itinerario de cada día:

### **Viernes 24 de noviembre**

#### **Encuentro de Música y oración: "Con María, preparemos nuestra peregrinación"**

18:00: Encuentro de música y oración.

20:30: Signo de envío.

21.00: Descanso delegaciones.

### **Sábado 25 de noviembre**

#### **XXVII Peregrinación de la Virgen de la Medalla Milagrosa 2023**

04:00: Levantada del equipo

04:30: Traslado del equipo

05:30: Llegada del equipo, ornamentación e Instalación amplificación

06:00: Prueba de sonido

06:30: Liturgia de envío

07.00: Inicio

15.00: Eucaristía de cierre

16:30: Retorno de las Delegaciones

17:30: Cierre

### **Estaciones**

La Peregrinación se dividirá en 7 estaciones que serán asignadas a diversas comunidades de la Diócesis. Cada grupo será responsable de preparar su espacio, forma de intervención y gestión de recursos. La coordinación les entregará los insumos de contenidos, formatos de planificación y fichas de trabajo (Personal o comunitaria) para facilitar su trabajo, no obstante, está abierta la posibilidad a innovar siempre y cuando responda al objetivo y contenidos entregados.

Para dar un sentido de progresión proponemos que los contenidos se entreguen en el siguiente orden:



**PRIMERA ESTACIÓN DE INICIO:** Km. 28.800

**BANDA CRISTO VIDA Y ROCK Y ROLL.**

**Retén de Carabineros en Agua Fresca hasta el Centro Geográfico de Chile**

**Nombre de la estación:** “Con María, seamos Peregrinos de la Esperanza”

**Tema a desarrollar:** Resumen de lo vivido el año anterior y presentación del nuevo desafío de prepararse para representar a la Diócesis de Punta Arenas en la JNJ La Serena 2025 dando énfasis a los conceptos claves de “**Palabra de Dios**” y “**Peregrinar**”

**Conceptos claves:**

**Palabra de Dios:** Comenzamos nuestra actividad pastoral centrados en la Palabra de Dios como fuente de orientación y sabiduría.

**Peregrinar:** Inspirados por la Palabra de Dios, nos lanzamos a un viaje espiritual, simbolizado por el peregrinaje, en busca de una comprensión más profunda de nuestra fe.

**SEGUNDA ESTACIÓN:** Km. 34.300

**ESCUELA LA MILAGROSA**

**Nombre de la estación:** “María, Modelo de Peregrino”

**Tema a desarrollar:** A partir del ejemplo de la Santísima Virgen se entregarán los elementos básicos que debe tener un joven que peregrina en este mundo.

**Conceptos claves:**

**María, ejemplo de peregrino:** Consideramos a María como un modelo de peregrino en su propio viaje de fe y servicio a Dios, lo que nos inspira a seguir su ejemplo.

**TERCERA ESTACIÓN:** Km. 39.040

**INSTITUTO DON BOSCO - LICEO SAN JOSÉ**

**Nombre de la estación:** “La Luz de Cristo, nuestra Guía y Esperanza”.

**Tema a desarrollar:** La importancia de Jesús como ejemplo para nuestras vidas.

**Concepto claves:**

**Luz de Cristo:** En nuestro peregrinaje, buscamos la Luz de Cristo como guía y apoyo en momentos de oscuridad y confusión.



**Esperanza:** La Luz de Cristo nos infunde esperanza en nuestro viaje y nos fortalece para superar los desafíos.

**CUARTA ESTACIÓN:** Km. 44.500  
**CEVAS**

**Nombre de la estación:** “La Fraternidad el primer paso de la Sinodalidad”

**Tema a desarrollar:** Destacar la importancia de la Fraternidad como punto de inicio para comprender y desarrollar de mejor forma la “Sinodalidad” dentro de nuestra comunidad.

**Conceptos claves:**

**Fraternidad:** La fraternidad se convierte en un aspecto esencial de nuestro peregrinaje, ya que compartimos nuestro camino con otros creyentes, brindando apoyo mutuo y comunidad.

**Sinodalidad:** A medida que avanzamos en nuestro peregrinaje en comunidad, abrazamos la sinodalidad, promoviendo la participación y la toma de decisiones compartidas en nuestra actividad pastoral.

**QUINTA ESTACIÓN:** Km. 49.270  
**INSAFA – LICEO MARÍA AUXILIADORA**

**Nombre de la estación:** “Comprometidos para vivir en Comunión Misionera”

**Tema a desarrollar:** Destacar la importancia de “Pescar en Red” trabajar como una sola Iglesia respetando y valorando nuestros diferentes objetivos y carismas.

**Conceptos claves:**

**Comunión misionera:** La comunión misionera se convierte en un objetivo clave, ya que nos unimos en nuestra fe y misión compartida de difundir el mensaje de Cristo.

**SEXTA ESTACIÓN:** Km. 51.370  
**REPRESENTANTES DE LA ESCUELA DE LÍDERES VICENTINOS 2023**

**Nombre de la estación:** Líderes Vicentinos por una sociedad más justa y fraterna.

**Tema a desarrollar:** Estación testimonial que dará cuenta de lo que significa “Implicarse” tomando como ejemplo la experiencia desarrollada por los Centros Educativos Vicentinos en el marco de la Primera versión de la “Escuela de Líderes Vicentinos”



### **Conceptos claves:**

**Implicarse:** En última instancia, nos desafiamos a nosotros mismos a implicarnos plenamente en la obra de Dios, aplicando lo que hemos aprendido en nuestro peregrinaje para llevar a cabo una actividad pastoral efectiva y significativa.

**SÉPTIMO ESTACIÓN DE LLEGADA:** Km. 55.000

**BANDA CRISTO VIDA Y ROCK Y ROLL.**

**Centro Geográfico de Chile**

**Nombre de la estación:** Eucaristía de cierre

**Tema a desarrollar:** Celebración Eucarística que sintetizará lo vivido, reforzando los conceptos claves desarrollados a lo largo de la peregrinación y lanzamiento del trabajo de preparación para la JNJ 2025 en la Diócesis de la Serena.

Este material ha sido elaborado como un insumo para poder planificar las diversas actividades y estaciones respondiendo a las líneas guías de la Diócesis de Punta Arenas y la Iglesia de Chile.